



<https://www.elysee.fr/emmanuel-macron/2024/04/24/discours-sur-leurope>



Le 25 avril 2024, le président de la République Emmanuel Macron a prononcé son 2e discours sur l'Europe à la Sorbonne. Le premier discours de la Sorbonne a eu lieu le 26 septembre 2017 : > [Initiative pour l'Europe – Discours d'Emmanuel Macron pour une Europe souveraine, unie, démocratique](#) : "Je suis venu vous parler de l'Europe."

<https://twitter.com/LCI/status/1783431187018535022>

Notre redaction du www.france-blog.info vous propose une série de feuilles de travail avec des extraits du discours d'Emmanuel Macron sur l'Europe, prononcé le 25 avril 2024 à la Sorbonne :

Source : <https://www.elysee.fr/front/pdf/elysee-module-22625-fr.pdf>

Voir aussi sur www.france-blog.info : [Le discours d'Emmanuel Macron sur l'Europe à la Sorbonne \(2\) – 25 -avril 2024](#)

Emmanuel Macron : Discours sur l'Europe : La liberté se conquiert.

Emmanuel Macron : « La liberté se conquiert. Partout sur notre continent, elle s'est justement, à force de combats, construite, y compris jusqu'au début de ce siècle. Ne l'oublions jamais, elle n'est pas un acquis. Elle interdit de rester paresseux. C'est pourquoi il nous faut continuer

5 de défendre ce qui est constitutif de l'État de droit : la séparation des pouvoirs, le droit des oppositions et des minorités, la justice indépendante, la presse libre, les universités autonomes et la liberté académique. Elle est reniée dans trop de pays d'Europe. C'est pourquoi je défends ici la conditionnalité budgétaire liée à l'État de droit dans le versement des fonds de l'Union.

10 Et nous devons encore la renforcer avec des procédures de constat et de sanction quand il y a des violations graves. L'Europe n'est pas un guichet dans lequel on accepte, en quelque sorte, de choisir les principes.

Feuille de travail à télécharger > [Le discours d'Emmanuel Macron sur l'Europe à la Sorbonne \(2\)](#) 25. April 2024 von [H. Wittmann](#), www.france-blog.info.

C'est pourquoi aussi, nous devons renforcer notre capacité à lutter contre les ingérences et la propagande, en particulier en ces temps électoraux. Nos amis tchèques l'ont vécu, nos amis belges l'ont dénoncé, mais nous avons aujourd'hui un retour sur notre sol par des chaînes de télévision, par les réseaux sociaux, par l'utilisation d'une forme de naïveté de nos règles qui étaient faites pour des acteurs qui respectaient, en quelque sorte, la civilité démocratique. Mais il y a un retour de la propagande, des fausses informations qui viennent bousculer nos démocraties libérales et prônent un autre modèle. Nous devons, sur ce sujet, lutter contre celles-ci, imposer la pleine transparence et surtout interdire ces contenus lorsqu'ils viennent déstabiliser des élections. Pour autant, il y a toutes les raisons d'être optimiste. Quand on voit la Pologne qui, il y a encore quelques mois, alors que d'aucuns nous disaient que tout était joué, a, non seulement, connu la plus grande participation de son histoire à un vote démocratique, mais a re-choisi un parti tout à la fois patriote et défendant la démocratie libérale. Et donc, il nous faut porter ce combat de la démocratie libérale, de l'ouverture politique partout sur le sol européen et essayer au maximum de l'europaniser. Je ne veux pas ici être plus long. Lors des conclusions de la Conférence sur l'avenir de l'Europe, j'ai défendu la participation citoyenne, les panels de citoyens, l'initiative citoyenne européenne, les référendums européens. Je pense que ces initiatives, il nous faut les développer en Européens et elles sont essentielles pour donner plus de vigueur à un démos européen. Et permettre aussi ces listes transnationales qui sont simplement la possibilité d'avoir, au moment des élections européennes, un vrai débat démocratique européen. Regardez les élections que nous avons aujourd'hui, ce sont autant d'élections nationales. C'est ça la réalité. Parce que nous n'avons pas de liste à travers le sol européen. Cette idée, pour l'instant, n'a pas, si je puis dire, suscité l'unanimité, pour rester pudique, de nos partenaires. Mais la clé, c'est qu'on ne peut pas avoir un continent, des instances qui décident de plus en plus, avec une participation démocratique qui reste au niveau de 1979. Il nous faut de l'audace aussi pour plus de démocratie européenne et s'accompagnera aussi de règles révisées. Là aussi, il y a un accord franco-allemand très fort pour aller à la majorité qualifiée en matière de politique étrangère et de fiscalité, ça fait partie des réformes indispensables, même s'il faudrait aller beaucoup plus loin sur ce sujet, mais je ne vous accablerai pas aujourd'hui. »

»

Vos tâches :

1. Vous résumez cet extrait en 250 mots.
2. Quelles mesures envisage le président pour assurer la liberté ? Sont-elles suffisantes ?

Pour aller plus loin. Sur notre blog :

> [Les discours d'Emmanuel Macron sur l'Europe](#)